

Note sur la culture et l'exportation des Bananes israéliennes

Avant la première guerre mondiale, les bananes étaient déjà cultivées en Israël, particulièrement dans la vallée du Jourdain, autour du lac de Tibériade et dans la plaine côtière entre Tel-Aviv et Caïfa. On cultive exclusivement la variété *Musa Cavendishi* : la banane des îles Canaries. Le fruit est prêt à l'expédition de septembre à fin mai dans la région du Jourdain. Les bananes de la plaine côtière mûrissent un peu plus tard : de novembre à fin juin. Le rendement qui était de 9 à 10 tonnes avant guerre, atteint maintenant 11 tonnes.

Au cours des dernières années la culture des bananes s'est développée rapidement ; la superficie des plantations dans la partie de la Palestine, située dans les frontières d'Israël comptait 360 ha en 1943/1944 ; on prévoit pour l'année prochaine une superficie qui dépassera 1.300 ha (tabl. I).

TABLEAU I
Superficie des plantations de bananes en Israël.

Années	Superficie totale ha.	dans la vallée du Jourdain ha.	Dans la plaine côtière ha.
1943/44	360	—	—
1951/52	880	500	380
1952/53	1000	550	450
1953/54	1150	600	550
1955/55 <i>a</i>	1200	600	600
1955/56 <i>b</i>	1300	600	700

a Estimation provisoire. *b* projeté.

Les chiffres des superficies totales proviennent des données officielles du Bureau Central des Statistiques. La répartition entre les régions principales représente mes propres estimations.

Les possibilités de l'expansion des bananiers dans la vallée du Jourdain sont bien limitées puisque les terres convenant à leur culture sont situées dans des zones où les gelées se font sentir. Les chiffres du tableau I montrent que la plaine côtière prend de plus en plus d'importance dans la culture des bananes.

Avant la première guerre mondiale, toute la production des bananes fut consommée par le marché local ; à partir de 1951/52 les exportations commencèrent ; elles n'ont pas encore atteint une grande importance ni acquis des marchés stables (tableau III). Néanmoins nous sommes fermement convaincus du futur développement des marchés d'exportation.

Le tableau II présente des chiffres sur la production totale de l'exportation. Les chiffres sur la production ont été donnés par le Bureau Central des Statistiques.

TABLEAU II
Production et exportation des bananes.
(en tonnes)

Année	Production totale	Exportations
1943/44	3600	—
1951/52	8200	37
1952/53	10900	333
1953/54	11300	1227
1954/55 <i>a</i>	15500	865

a Estimation provisoire.

Le tableau III présente enfin des chiffres plus détaillés sur l'exportation et la destination de nos bananes par pays.

TABLEAU III
Principaux pays destinataires des bananes israéliennes.
(en tonnes)

Pays	1952/53	1953/54	1954/55
Finlande	120	412	99
U. R. S. S.	62	430	100
Suisse	77	126	50
Grèce	—	64	279
Autres pays (Italie, Yougoslavie, etc.)	74	195	337

Quoiqu'il soit difficile de prévoir la direction que prendront nos futures exportations de bananes, il semble certain que les marchés lointains comme la Finlande, puissent nous offrir des possibilités importantes de développement. Nous comptons sur les pays de la Méditerranée. Toutefois il ne faut pas oublier que dans ces pays les bananes sont classées comme un article de luxe et une exportation croissante ne peut s'écouler que par suite d'un abaissement du prix. Or, nous ne pourrions nous contenter des prix diminués qu'à condition de pouvoir réduire le prix de revient à la production.

D^r E. L. LEVIE.